

Estado32
.com.mx

EDITORIALES
14 DE FEBRERO DEL 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

¿Otro movimiento?

SE MUEVEN LOS ESCENARIOS

No cabe duda, que los escenarios políticos en Zacatecas se mueven todos los días y eso, que dicen los propios políticos que aún no son los tiempos. Imagínese Usted estimado lector, lo que se verá cuándo la legislación electoral lo permita en septiembre próximo. Políticamente, llegan noticias de que algo nuevo puede surgir. Los adelantados no se están en paz.

Otro movimiento se construye.

A mí no me la pegan, pero tengo la sensación de que en el escenario hipotético de que a la familia MONREAL no se salgan las cosas, para que uno de sus miembros obtenga la candidatura a gobernador en 2021, otro movimiento político podría surgir pronto en la opinión pública.

Otro movimiento se construye.

Queda claro que en el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), con el pleito que se carga (crisis política) están ocurriendo una serie de divisiones que, si no se pone orden antes, los MONREAL ÁVILA harían efectivo lo que ya es un secreto a voces: anunciar otro movimiento, otro partido político pues. Desde luego, la apuesta es que, las aguas regresen a su cauce.

Otro movimiento se construye.

AHORITA SUENA MEDIO ABSTRACTO

A lo que pretendo llegar es que, si las cosas no salen en MORENA para los MONREAL, en el 2021 podrían ir bajo la bandera de otro movimiento político y desde ahí, buscar la gubernatura, aunque la realidad les cambiaría drásticamente. Úrgele a la familia política de Fresnillo que se solucione la crisis. El planteamiento del problema puede parecer abstracto en este momento.

Otro movimiento se construye.

Es probable que otro movimiento pudiera surgir en Zacatecas sí y sólo si las cosas se salieran de control para los monrealistas ante la división que priva en la dirigencia nacional de MORENA.

Otro movimiento se construye.

Tanto YEIDCKOL POLEVNSKY como ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR no son, precisamente los santos de la devoción de los MONREAL y viceversa, aunque, como políticos hay una relación. Habrá que ver, quién de los dos políticos se queda con MORENA y si el monrealismo es tomado en cuenta.

Otro movimiento se construye.

EL FACTOR AMLO

Al menos en la narrativa aldeana, el presidente de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR tiene un compromiso con RICARDO MONREAL ÁVILA de que DAVID MONREAL ÁVILA, llegado los tiempos sea el candidato, siempre y cuando las encuestas lo ubiquen bien. Eso está ocurriendo.

Sin embargo, la única realidad es que en este momento, nadie de los aspirantes por MORENA a la gubernatura puede presumir que AMLO le daría el sí.

Otro movimiento se construye.

En resumen, la posibilidad de que surja otro movimiento impulsado por los MONREAL no es descabellado ante la crisis que se vive en MORENA y de que las cosas puedan cambiar para ellos (los MONREAL). Por lo pronto, los escenarios se mueven todos los días.

Otro movimiento se construye.

HASTA EL LUNES.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El puente

PUENTE.- El secretario de Turismo estatal, Eduardo Yarto Aponte, señaló que el pasado fin de semana largo, que se dio entre el viernes 31 de enero y el lunes 3 de febrero, Zacatecas tuvo 78 por ciento de ocupación hotelera, lo que representó 5 mil 300 turistas, sumando Airbnb se tuvieron 7 mil y una derrama económica de 17 millones de pesos.

NORMAL.- El fin de semana anterior inmediato, que no fue puente, Zacatecas tuvo una ocupación hotelera del 41 por ciento, con la presencia de 2 mil 200 turistas que, con la suma de Airbnb creció a 3 mil 200, y que dejó una derrama económica de 8 millones de pesos.

HIISTÓRICAS.- Esto, debido a que el pasado 5 de febrero, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, indicó que, una vez terminado el actual ciclo escolar, enviaría una iniciativa de reforma al Congreso para que los días feriados se den en las fechas históricas y no se recorran, debido a que los mexicanos ya no recuerdan su importancia.

FIN.- Ya a nivel nacional, el secretario de Turismo federal Miguel Torruco, anunció que los fines de semana largos se acabarán, para acatar la propuesta presidencial de respetar las fechas cívico-históricas.

CANCELACIÓN.- De esta manera, de aplicarse de manera inmediata, el primer puente que se vería afectado sería el correspondiente al 21 de marzo, que conmemora el Natalicio de Benito Juárez, y que se tiene programado para el lunes 16 de marzo.

LEY.- La medida de implementar fines de semana largos se aprobó el 17 de enero de 2006, cuando se decretó en México de manera oficial la modificación a las fechas de descanso de los trabajadores, las cuales entraron en vigor en 2007.

TURISMO.- De esta manera, se buscaba que los días feriados se dieran para favorecer al turismo y, por lo tanto, se recorran los días festivos para ampliar el fin de semana.

FINES.- Para el presente año, se contemplaban tres fines establecidos en la Ley Federal de Trabajo: la Promulgación de la Constitución (5 de febrero), que ya pasó como fin de semana largo; el Natalicio de Benito Juárez (21 de marzo) y el Aniversario de la Revolución (20 de noviembre).

NUEVOS.- A cambio de la posible cancelación, se analiza la posibilidad de crear nuevos fines de semana largos, los cuales se darán en conjunto con la Secretaría de Educación Pública (SEP).

AMOR.- Pero para demostrarle al secretario de Turismo, Eduardo Yarto, que no sólo en los fines de semana largos se llena todo, hoy 14 de febrero que se festeja el Día del Amor y la Amistad, además de dulces y chocolates, se espera una ocupación motelería total en la zona conurbada de Zacatecas y Guadalupe, y dentro de nueve meses en los hospitales.

REHABILITACIÓN.- El Ayuntamiento de Guadalupe que encabeza Julio César Chávez Padilla, invertirá 750 mil pesos en la rehabilitación de cuatro salones de usos múltiples en los distintos parques del municipio.

COMPROMISO.- Es parte del compromiso que tiene el presidente municipal de mejorar los espacios públicos para el pleno desarrollo de los niños y jóvenes guadalupenses.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Oportunismo electorero sobre ISSSTEZAC y JIAPAZ

Como siempre, los diputados reaccionan tardíamente y se colean las iniciativas del Poder Ejecutivo, como así ocurre en el asunto del ISSSTEZAC, demostrando así que no se actualizan, ni analizan los graves problemas del estado para actuar al ritmo de las exigencias o reclamos de sus representados, en este caso, los pensionados, jubilados y trabajadores de esa institución tan vilipendiada.

Desde el pasado 5 de febrero, ALEJANDRO TELLO anunció una auditoría y revisión profunda a las diversas administraciones que han conducido el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado, tras el objetivo no solamente de conocer las causas de la crisis financiera, sino también determinar quienes han sido los causantes de esa delicada situación que lo tiene postrado e impotente para responder cabalmente con sus responsabilidades ante los derechohabientes. Se hará una reingeniería, un proceso de reforma y reestructuración.

Más todavía, el viernes hace 8 días, el gobernador dio posesión a MARCO VINICIO FLORES GUERRERO, como nuevo director del ISSSTEZAC y también asumió que sea realizada una auditoría externa.

O sea, desde la semana pasada el Ejecutivo decidió las medidas correctivas para darle nuevo rumbo a la institución, proceso que adquiere más confiabilidad al ser designado el Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA CASTRO, como Presidente de la Junta Directiva del ISSSTEZAC, quien de inmediato ofreció hacer todo para sacar adelante a la institución "aunque para eso se tengan que tomar algunas medidas antipopulares."

Cuando el Gobernador TELLO, el Secretario MIRANDA y el Director MARCO VINICIO ya están metidos en ese proceso de cambios, rescate y restauración, sobreviene la politización del caso por el grupo parlamentario del Morena, que en el pleno de la Legislatura propuso lo que ya está en marcha y exigen al gobernador ordenar ISSSTEZAC, que diseñe un mecanismo integral para resolver de fondo la problemática social y económica y que sean auditados los ejercicios fiscales durante los gobiernos de MIGUEL ALONSO y ALEJANDRO TELLO, lo que el mandatario estatal ya había ordenado. Así pues, el oportunismo político electorero se adentra a la crisis para obtener ventajas.

EN OTRO FRENTE CONFLICTIVO.....

De pronto aparece la maligna intención morenista por politizar la crisis del agua potable generada en JIAPAZ y bajo la consigna de la senadora SOLEDAD LUÉVANO, el militante morenista y asistente de la legisladora, ERNESTO GONZÁLEZ ROMO, reforzado por un grupo de correligionarios, bloquearon el martes las instalaciones centrales de la Junta Intermunicipal, se pronunciaron contra el abusivo aumento a las tarifas, y ya estando ahí, arremetieron contra el alcalde ULISES MEJÍA, para culparlo de la aprobación de los aumentos.

La ofensiva política está clara en los dos frentes, los diputados morenistas solo exigen auditar las gestiones del ISSSTEZAC durante los gobiernos priistas de ALONSO y TELLO, y en el JIAPAZ y los incrementos al agua, CHOLE y sus escuderos encontraron la oportunidad para golpear al presidente municipal MEJÍA HARO, a fin de contener su avance en la contienda interna por la candidatura a gobernador.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

A cuentas exfuncionarios

La cuenta pública 2016 ha dejado al descubierto a 23 exfuncionarios que no hicieron bien su trabajo y la Auditoría Superior del Estado, se los señaló, entre ellos a los regidores, al presidente municipal, a la síndico, a la dirección de finanzas, y al área de licitaciones.

Todos serán llamados a cuentas por muy mínima que se la observación, serán llamados, señalarlos por la Auditoría Superior del Estado.

Los exregidores serán llamados por aprobar en cabildo temas que a ellos no les corresponde, pero además algunos de ellos porque les dieron préstamos personales o porque no acreditaron el gasto de los recursos que les daban para la gestión, en problemas los exediles.

¿CABOS SUELTOS?

Para el décimo aniversario de la fundación del Sindicato Nacional Minero "Frente", se ha esmerado el diputado federal CARLOS PAVÓN CAMPOS y secretario general de organismo sindical, para hacer el festejo en grande, incluso a través de un video Alex Lora, felicita a los mineros por su festejo.

Es justo el momento, porque apareció un nuevo sindicato con su toma nota, esto más que debilitar ha fortalecido al Frente, pero también es momento de analizar que hay cabos sueltos, que es el momento para reforzar en lo político y administrativo

Sin duda ya lo están haciendo, como fue la mega marcha que realizaron hace unas semanas, en ésta mostrando la fortaleza, la unidad, la lealtad, y el compromiso.

REPRESENTANTE

No todo es política, conflictos, enconos, grupos partidarios, también hay temas saludables como el que un joven de escasos 10 años de edad, quien cursa el quinto grado de primaria en la escuela González Ortega.

Su nombre, Rodrigo Saldivar Mauricio, representará a México en la International Mathematics Competition en Indonesia en el próximo mes de julio, si, un fresnillense en los más altos niveles de matemáticas, pondrá en alto a Fresnillo, a Zacatecas y a México.

Dirían los conocedores, no es cierto que la educación anda para el arrastre, queda claro que en Zacatecas, en Fresnillo hay educación de calidad a tal grado que se tendrá un representante en Indonesia.

Para el décimo aniversario de la fundación del Sindicato Nacional Minero "Frente", se ha esmerado el diputado federal CARLOS PAVÓN CAMPOS para hacer el festejo en grande

Los exregidores serán llamados por aprobar en cabildo temas que a ellos no les corresponde, pero además algunos de ellos porque les dieron préstamos personales



Laura Gemma Flores

La Puerta de Jano

EDUCACIÓN Y FAMILIA

Hace un tiempo hablábamos de la educación formal, no formal e informal. Hoy me gustaría hablar de aquella educación que nos va simbiotizando en un entorno que es el núcleo más pequeño de la sociedad: me refiero a la familia. Entiendo por simbiosis a aquella asociación de piezas que se asisten mutuamente en su desarrollo común.

A sí la familia, hablando por ejemplo de una familia nuclear (padre-madre e hijos) o de una familia extensa (padre, madre, hijos, abuelos, nietos, primos, cuñados, consuegros), todos y cada uno de ellos, consciente e inconscientemente se van protegiendo y acunando solidariamente en un beneficio común. No entraré aquí a detallar las múltiples y diversas tipologías de familia (once) que hasta el momento reconoce el INEGI (Instituto Nacional de Geografía y Estadística), pero básicamente las redes se crean por lazos de procreación y consanguinidad. Si este organismo ha tipificado esta célula desde su concepción socio-económica, también lo existe desde su calidad de institución, ya sea moral y jurídica, lo cual tiene una historia – para nuestra sociedad mexicana – desde la Roma Antigua.

Pues bien, para el tema que nos compete podríamos preguntar ¿qué papel juega la familia en la educación? Bástenos con partir de que las funciones básicas vitales de un ser humano como el hecho de comer, desplazarse, comunicarse, comienzan a gestarse en el seno familiar y en el caso de las familias occidentales del modelo conyugal trascienden las acciones básicas para formar un patrón de enlace con la sociedad que a su vez demanda ciertos comportamientos que irán configurando la cultura homogénea. Así pues, el abuelo enseñó al padre y éste a su hijo. La “enseñanza” entre los cónyuges se antoja subsidiaria y al momento de “educar” a la prole es importante gestar los acuerdos. En el resto de los casos se educa conforme al modelo predominante en la pareja.

En sociedades altamente autocríticas surgen modelos aislados de apropiación de la educación (enseñanza) desde la propia familia, y el modelo de educación asistida por el Estado, que hemos venido analizando, queda en manos de los pa-

dres. El problema surge cuando en sociedades muy estandarizadas no hay posibilidad de validación de estudios. No obstante, las exigencias de la vida moderna, impiden que un núcleo patriarcal decida quitarle al Estado el derecho de educación sobre los hijos, ya que, con más frecuencia, tanto padre como madre tienen que salir a integrarse a las fuerzas laborales, lo cual impide su dedicación exclusiva a los hijos.

Así pues, el papel de la familia mexicana en la educación de los hijos queda sometida a las decisiones de Estado. Si bien a los padres les toca un rol de “niñeros”, asistiendo al hijo en sus necesidades más básicas siguiendo las instrucciones del educador oficial que cuenta con un título, también otorgado por el Estado. Así la familia – a lo más – estará ocupada de darle seguimiento a la educación de la prole, respetando y acatando las decisiones del Estado, a fin de que el individuo sea integrado al Estado-Nación.



Arturo Jairo

China y la salud pública

Recordamos que el 1º de Octubre del año pasado, se cumplió el 70 aniversario de la fundación de la República Popular China, reconociendo cada vez más importante el enlace alcanzado de éste país en el ámbito latinoamericano. China debe ser vista como una oportunidad y no como una amenaza para América Latina y el mundo. China ingresó recientemente a la Organización Mundial del Comercio, pasando sus exportaciones latinoamericanas a China de 1.5 % del total

en 2001 a más del 10 % en 2019.

Ante la afectación a la salud pública mundial, por el coronavirus y por su importancia analizamos la reciente declaración del director Tedros Adhanom en la Organización Mundial de la Salud (OMS), sobre la forma responsable que ha venido actuando el Gobierno Chino, ante el nuevo brote de coronavirus y la emergencia internacional, destaco algunos datos de interés:

- La declaración anterior, se basa en un alto reconocimiento de los trabajos de prevención y control de la epidemia realizados por China y en una evaluación cuidadosa de los impactos potenciales; además ayudan a aliviar el sentimiento irracional en la comunidad internacional y evitar que algunos países y regiones adopten prácticas radicales contra China

que posiblemente afectarán el comercio y el crecimiento global.

- El número de pacientes diagnosticados en China sigue en aumento, y se han confirmado 98 casos en otros 18 países. La última determinación que ha hecho la OMS sobre coronavirus en tal contexto, obviamente favorecerá a movilizar más recursos internacionales para responder a la epidemia y ayudará a proporcionar respaldo internacional necesario a los países con sistemas sanitarios débiles e insuficiente capacidad de salud pública, con miras a evitar la propagación global.

- La situación no ha provocado variaciones significantes de los mercados internacionales de capital, por el contrario, aparecen rebotes en las bolsas de Estados Unidos, Japón y otros países, lo que demuestra que la comunidad internacional no está en pánico como se imaginaba, y el mundo tiene expectativas optimistas para la final victoria de China en la batalla contra el virus.

China continuará fortaleciendo la cooperación con la OMS y otros países de manera abierta, transparente y responsable. Tiene confianza y capacidad de superar la epidemia cuanto antes, para proteger a su propia gente y del mundo.

La última determinación que ha hecho la OMS sobre coronavirus en tal contexto, favorecerá a movilizar más recursos internacionales para responder a la epidemia y ayudará a proporcionar respaldo internacional necesario.

A su vez, el portavoz del Secretario General de las Naciones Unidas, expresó que el Secretario General apoya todos los esfuerzos realizados por China hasta la fecha para frenar la propagación del virus. Alemania, Francia, Estados Unidos, Japón y otros países también expresaron su aprecio a la eficacia de China en controlar la epidemia.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx

Investigan casos de corrupción en dependencias estatales

En varias secretarías del estado están pendientes de resolverse expedientes de investigación "muy calientes" derivados de presuntos actos de corrupción por parte de funcionarios públicos. Según datos de **Glady Mireya**



JORGE LUIS PEDROZA,
titular de obras Públicas.

Murillo, coordinadora de los titulares de Órganos Internos de Control, en la SAMA que mangonea **Luis Fernando Maldonado** hay 24 expedientes por presuntos incumplimientos en las funciones de la secretaría; en Obras Públicas, donde manda **Jorge Pedroza**, se investiga un caso de supuesto cohecho y peculado, tres de irregularidades en la construcción de obras y uno de presunto "enriquecimiento oculto" del personal. **Lupita López Merchant**, titular de la Seduvot, también tiene pendientes investigaciones a colaboradores y excolaboradores de la dependencia por un tipo que pidió dinero para hacer un trámite que es gratuito, mal uso de apoyos sociales y falsificación de sellos de la secretaría, entre otros. **López Merchant** es honesta, pero le tocó combatir y atender reportes de gandallas que formaron parte de su secretaría. La mayoría de los expedientes, que están en proceso de investigación, se originaron gracias a una denuncia. Y es precisamente lo que piden en el gobierno, que reporten cuando hay una presunta anomalía.

Grillas en el sector salud

El doctor **Gilberto Breña**, titular de la SSZ, es de los que más expedientes acumula en su dependencia con 34. Hay quejas desde mal trato a los usuarios, pleitos y conflictos entre los mismos burócratas, incumplimientos en comisiones encomendadas, hasta presunción de cobros indebidos y devió de recursos. Hay quienes alegan que una buena parte de las quejas se originan por grillas y conflictos, pero eso le tocará aclararlo al Órgano Interno de Control.

Petición al Presidente

El miércoles el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se reunió con los diputados federales, a quienes motivó, felicitó y pidió que sigan apoyando las reformas que el país necesita, entre ellas las propuestas de austeridad. Los legisladores de Zacatecas **Lyndiana Bugarín**, **Mirna Maldonado**, **Alfredo Femat**, **Samuel Herrera**, **Carlos Puente** y **Óscar Novella** presumieron su reunión con el tabasqueño, pero al parecer solo este último aprovechó para pedirle que incluya a la entidad dentro del programa Sembrando Vida. López Obrador no les dio un "sí" inmediato. Solo prometió que se revisará la petición.

Festival de la 4T

Hoy el senador **Ricardo Monreal** fungirá como presidente del Comité Directivo Nacional de la Asociación Nacional de Legisladores de la Cuarta Transformación en la primera asamblea ordinaria en la Ciudad de México. Allá irán casi todos los diputados del país que dicen estar con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, aunque se dice que del Congreso zacatecano se tendrán algunas ausencias, como la de **Roxana Muñoz**, **Navidad Rayas** y **Armando Perales Gándara**, quienes tendrían "cosas más importantes" que hacer que reunirse con sus camaradas.

Tronó la bomba

Desde el 2 de febrero anticipamos que el encarcelamiento temporal de una mujer en una cárcel, la distrital de Calera, sería una bomba para la SSP de **Ismael Camberos**. Y así fue no solo por la recomendación de la presidenta de la CDHEZ, **Luz Domínguez**, sino porque el custodio que presuntamente abusó de la interna está prófugo. Además, la presidenta de Derechos Humanos dice que uno de los dos cargos que se le imputaban a la mujer no se acreditó.

Buscan ganar una

Una constante entre los juzgados laborales es que lad demandas que enfrentan en las presidencias municipales, la UAZ, como en el DIF, a cargo de **Omar Acuña**, se deben a que las nuevas autoridades han desconocido derechos y contratos que otorgaron sus antecesores, y buscan, más allá de lo legal o ilegal, que ganen una a trabajadores y extrabajadores que representan un costo adicional en sus administraciones. En el caso de la UAZ aún batallan con la irresponsabilidad para algunos, benevolencia para otros, que tenía el extorctor **Francisco Javier Domínguez Garay** para echarse compromisos con la gente, que al

llegar ***Armando Silva** cuestionó. Pero estos trabajadores no tienen culpa de las dificultades financieras..



HERMINIO BRIONES,
alcalde de Pinos.

Runrunazos

En la localidad San José de Castellanos de Pinos, el drenaje desemboca a un costado del jardín de niños Flor del Río. Para resolver esta bronca, los vecinos de Pinos exigían respuesta inmediata del alcalde **Herminio Briones** y el secretario de Obras Públicas, **Jorge Luis Pedroza**. ***** Benito Juárez Trejo** no sabía cuando llegó como director del Tecnológico de Jerez, que se arrastra una deuda considerable con la Secretaría de Finanzas, desde hace ya varios años. Sus antecesores fueron bateando el bote y ahora Benito Juárez buscaría hacer exactamente lo mismo.

La nueva normalidad

Antonio Sánchez González*



En México, hace cuatro décadas que referirse a los pobres como una prioridad de la república se ha convertido casi en un deporte nacional; el discurso sobre ellos es cada vez más manoseado con fines políticos, con la salvedad de que recientemente se les ve como un fracaso inmerecido por el país, debido al neoliberalismo. Si bien las cifras mexicanas de prevalencia de pobreza empezaron a dispararse desde los setentas, fue en la década de 1980, durante la ardiente presidencia de Carlos Salinas, que por primera vez se cultivó el mito de la búsqueda del bienestar y la solidaridad. Ahora se está llevando a cabo un nuevo ejercicio de utilización política de la condición de miseria de millones de personas de bajos ingresos.

Mientras que, comprensiblemente,

los observadores y los ciudadanos nos distraemos diariamente con la tumultuosa Presidencia de López Obrador, el plan presupuestario republicano para este año, salido de la Cámara de Diputados, aparece listo para eviscerar lo que queda de la red de seguridad social de México.

Más allá del discurso presidencial, en los hechos la lista de áreas presupuestales que fueron intervenidas es larga y perturbadora. Incluye planes de vivienda asequibles, salud de las mujeres, capacitación laboral -sustituido por el muy cuestionado programa de los "Jóvenes Construyendo el Futuro"- y beneficios para las personas con enfermedades catastróficas y discapacidad. Con el pretexto de combatir la corrupción, también se afectó a una de las formas de asistencia más fundamentales para los mexicanos más menesterosos: los progra-

mas basados en la nutrición.

Casi 2 millones de mexicanos usan bancos de alimentos, aproximadamente 1 de cada 60 personas, y esto incluye a más de 1 millón de niños. En gran parte, esta dependencia de los bancos de alimentos se debe a que los diversos programas gubernamentales nunca han sido suficientes. Diversos autores, recientes y no tanto, aseveran que la idea defendida igual por el presidente López Obrador que antes por los políticos priistas y panistas de que el reparto de dinero público a manos llenas entre quienes no tienen la seguridad de poder comer todos los días sirve para reducir la pobreza no puede ser una realidad y, por consiguiente, una proporción de la población en miseria alimentaria termina siendo recogida por organizaciones benéficas privadas y por los bancos de alimentos. Sin embargo, ante la realidad, la actual política del gobierno de México, basada en recortes sin que medien estudios de impacto ha provocado daños irreparables a una fracción de mexicanos que ya lucha para satisfacer las necesidades más básicas de sus hijos.

El presupuesto fue redactado por la Cámara en una retórica bien aceitada y extremadamente eficaz, a saber, que el culpable de todos los males del país y de cada uno de sus habitantes es el "gasto excesivo" de los gobiernos anteriores, olvidando las políticas de generación de riqueza y publicitando a más no poder iniciativas que pretenden ayudar a pasar el día a los más pobres, los que no pueden percibir que el mismo programa presupuestal les ha condenado a la imposibilidad de salir de su condición de miseria: lo que realmente tenemos es un obscuro "caballo de Troya" que, cuando mucho, logrará que los menesterosos permanezcan en la misma condición y que no mueran de hambre.

Las personas que hacen cola para obtener ayuda en los bancos de alimentos mexicanos expresan una ansiedad común: que esto podría convertirse en la "nueva normalidad". Hoy, los bancos de alimentos mexicanos forman la segunda red de este tipo en el mundo. Legiones de ciudadanos, entre ellos decenas de miles de niños, dependen de ellos para satisfacer sus necesidades nutricionales básicas. Y es probable que su uso aumente con el impacto de políticas que no privilegian la generación de riqueza y la desigualdad se consolida. Esta es la nueva normalidad.

CORAZONES ROTOS // POR WUISHO

Corazones rotos

Quando te ilusionan con limpiar Guadalupe



Quando juegan con tus sentimientos



Quando no sabes si estás vivo o muerto



AMLO "pasó la charola"

Eduardo Ruiz-Healy*



El 23 de febrero de 1993, en casa del exsecretario de Hacienda Antonio Ortiz Mena, se realizó una cena convocada por el entonces presidente del PRI, Genaro Borrego.

Acudieron el entonces presidente Carlos Salinas y los hombres más ricos del país, muchos de ellos beneficiarios de la privatización del sector paraestatal que se inició en 1983.

Ahí, Salinas solicitó 26 millones de pesos para financiar la campaña presidencial priista (unos 8.4 millones de dólares de entonces). Sin embargo, alguien filtró lo que sucedió en la peculiar cena. El escándalo que siguió fue mayúsculo. Borrego fue removido del PRI y premiado con la dirección general del IMSS. Su lugar lo ocupó Fernando Ortiz Arana, quien había negado que Salinas hubiera "pasado la charola".

Pasaron los años y llegó el 22 de octubre de 2001, día en que se realizó otra cena, ahora

en el Castillo de Chapultepec, convocada por la primera dama Marta Sahagún de Fox, en su calidad de presidenta de su Fundación Vamos México.

Ese día mil personas, que previamente pagaron 10 mil dólares cada una, cenaron, bebieron y escucharon cantar al inglés Elton John.

Vamos México informó que recaudó 10 millones de dólares, equivalentes a 186.46 millones de pesos al tipo de cambio actual. De ese monto, 6 millones supuestamente fueron a las arcas de la fundación para "apoyar programas viables de desarrollo y no asistenciales". Los 4 millones restantes fueron a parar en los bolsillos de Elton John y los organizadores del evento.

Los "pases de charola" de Salinas y Marta Sahagún causaron enojo y fueron condenados por el entonces perredista Andrés Manuel López Obrador.

El mismo enojo e indignación que ha causado la manera

en que el ahora presidente solicitó el apoyo de 100 de los más importantes empresarios mexicanos que invitó a cenar el miércoles pasado a Palacio Nacional.

A cada uno se le sirvió una carta compromiso para participar "de manera voluntaria" en la compra de billetes de la Lotería Nacional relacionados al exavión presidencial y para la adquisición de equipo médico.

AMLO informó ayer que 75 de los 100 aceptaron contribuir 1500 millones de pesos (80.4 millones de dólares).

Nadie puede negar que los recursos que pretende reunir AMLO tendrán un buen destino; no irán a una campaña electoral o a una fundación privada.

Lo acepte o no, AMLO se equivocó y "pasó la charola" como antes lo hicieron Salinas, Martita y otros distinguidos neoliberales.

*Twitter: @ruizhealy

Hasta en los perros hay razas

Enrique Martínez*

Solamente aquellos que no han padecido los efectos de una alta inflación en la economía no valoran la importancia de tenerla bajo control. Ese tipo de inflación es un fantasma espeluznante que deambula invisible, se mete en nuestros bolsillos y corroe el valor de nuestro dinero.

Pero como dicen por ahí, "hasta en los perros hay razas". No todas las inflaciones son iguales. Una hiperinflación como la que azotó a Alemania después de la Segunda Guerra Mundial o como la que padece actualmente Venezuela, por supuesto que son muy nocivas. Cada minuto que pasa el dinero pierde valor y su función de medio de cambio. El desempleo, la pobreza y la devaluación son algunas de sus consecuencias.

Sin embargo, una inflación manejable, de un dígito y que ronde el objetivo del banco central, no solo no es negativa, sino es deseable. Una inflación baja es el residuo natural de una economía en crecimiento. Cuando la demanda crece, la oferta no se ajusta inmediatamente y ese retraso crea un incremento friccional en los precios.

Además, la inflación actúa como un impuesto a la informalidad y a la ilegalidad

imposible de evadir. Quienes realizan estas actividades no pagan los impuestos formales, pero al no poder ingresar su efectivo al sistema financiero, dejan de recibir el rendimiento vía tasa de interés que compensa la erosión inflacionaria.

La inflación es generada, básicamente, por un exceso de circulante en la economía comparado con el crecimiento económico. Quien tiene el monopolio de la impresión de dinero es el Estado. Por lo tanto, cuando el banco central incrementa la oferta monetaria más allá de lo respaldado por la actividad económica, está generando un "impuesto inflacionario" pagadero por los tenedores de efectivo.

Recibimos con beneplácito la noticia para 2020 del segundo nivel de inflación más bajo del que se tiene registro en nuestro país. Bien por el Banco Central y bien por México. Sigamos empujando por atraer inversiones y activar la economía sin miedo al incremento de los precios. Al fin de cuentas lo único peor a una alta inflación, es una reducción generalizada de los precios, conocida como deflación.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Más mujeres y niñas en la ciencia

José Ricardo López*



En plenos siglo XXI, nos encontramos que las mujeres no tienen las mismas oportunidades que los hombres, y que esta condición aún sigue siendo un reclamo sin respuesta.

Aunque esta situación se da en ámbitos políticos, empresariales, sociales y académicos, es posiblemente en este último donde más barreras y restricciones se encuentran nuestras madres, hermanas, hijas, tías, sobrinas, primas, amigas y compañeras.

Las estadísticas dicen que menos del 30% de las investigaciones desarrolladas en todo el mundo incluyen la participación de mujeres, situación que refleja la rigidez del ámbito científico-tecnológico.

En este sentido, el pasado 11 de febrero celebramos

el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, fecha emblemática que nos recuerda que, las mujeres y las niñas desempeñan un papel fundamental en los ámbitos de la investigación, desarrollo e innovación.

En México, las mujeres representan más del 37% de la comunidad científica, integrada por cerca de 30 mil investigadores. Si bien, hoy día no existe una paridad, el crecimiento que se ha dado en los últimos años es importante y habrá que seguir trabajando para que este crecimiento se mantenga y consolide.

Con el fin de potenciar la participación de las mujeres en la ciencia, despertar vocaciones tempranas en las niñas, debemos erradicar por completo de todos los ámbitos las barreras y per-

juicios que existen en torno a su participación, para lo cual debemos reconocer el valor de las mujeres en el mundo, y especialmente en lo ámbito científico y tecnológico.

Aunque el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia es punto de reflexión, como sociedad debemos apostar por esta reflexión cada día del año, teniendo presente que un mejor futuro pasa por el equilibrio y el valor a todos por igual.

Les invito a que sigan enviándome sus comentarios e ideas a través del correo electrónico estrategiaz@outlook.com y vía Twitter a @rlopezrobles, y hasta la próxima entrega de Inteligencia y Estrategia.

*estrategiaz@outlook.com

LAS COSAS MAL // POR LEÓN



JIAPAZ Y LA CRISIS HÍDRICA DEL ESTADO



Sin duda el problema de fondo en el tema de las cuotas de Jiapaz es la crisis hídrica que padecemos. Se han hecho perforaciones que terminan siendo muy profundas porque los acuíferos han bajado su capacidad, y con ello se obtiene menos agua de la prevista, de menor calidad (con más sales), y mayores costos porque la electricidad que se requiere para hacer funcionar los pozos aumenta considerablemente. En suma: estamos en un escenario de menos agua disponible y mayores costos para extraerla.

En este contexto es que se proyectó la idea de traer agua superficial desde Jiménez del Teul a través de la construcción de una presa llamada 'milpillas'. Sin embargo, por la falta de oficio político de la Secretaría General de Gobierno, las evidentes muestras de corrupción de Víctor Armas (ex secretario de Medio Ambiente); más la suma de agentes profesionales de la extorsión que se disfrazan de luchadores sociales; no se han logrado los acuerdos suficientes con los actores agrarios correspondientes y, como consecuencia, pese a tener presupuesto

asignado, el proyecto está detenido desde mediados del año pasado.

En el debate intenso que provocó la puesta en la mesa del proyecto milpillas, también se cayó en la cuenta de que los desperdicios de agua de la agricultura son otro punto de puntual importancia. Sobre todo, en los acuíferos que son de mayores capacidades y calidad de agua, como lo es Calera, Aguanaval y Chupaderos. Con este diagnóstico, el objetivo de política pública era muy claro: evitar el desperdicio en la agricultura y, con esa agua repuesta, generar formas de re-abasto para uso doméstico. Objetivo sustentable que no es sencillo, pero es posible.

Si se lograra prohibir el llamado riego rodado, y para hacerlo efectivo, el Estado garantizara la tecnificación de los riegos junto a la capacitación para manejarlos, daríamos un salto en el uso del agua que se destina a los surcos. Para lo cual se necesita un programa no-opcional de tecnificación de riego. Al mismo tiempo las estrategias para el cuidado de los acuíferos y sus zonas de recarga, apoyados con pocitos para retención de líquido y, aun las formas de inyec-

ción a los acuíferos. Pero no es todo, se debe evaluar el tipo de cultivos que son los convenientes para el estado de Zacatecas, porque actualmente se destina una cantidad ingente de agua a los forrajes que, la inmensa mayoría de estos, se exporta a estados vecinos, lo cual es una manera de exportación de agua. Todas las metodologías de manejo de cuenca y de cuidado de acuífero están descuidadas ante un caos legal-administrativo en la construcción sin planeación de los asentamientos humanos. En suma, hacer realmente una política hídrica en el estado de Zacatecas, porque actualmente vivimos en una inercia que nos llevará al desfiladero.

El problema reciente de Jiapaz es en realidad un síntoma de un problema más profundo, y es el que se debe atender. Y alguien pensará que es un tema de Gobierno Federal, pero no se ha explorado todo lo que se puede hacer en el ámbito local a través de una ley estatal de agua y un programa de sustentabilidad hídrica para el estado. Hay mucho por investigar y hacer para enfrentar la crisis hídrica de Zacatecas. Un hojeda a la estrategia hídrica Israelí no vendría mal.

RAYUELA

Si en algo se ha destacado el PRI, es en "sacarle el banquito" a sus miembros que resultan acusados por la ley.

Hace ya varias décadas se encendieron las alarmas en el sistema pensionario mexicano, siguiendo una tendencia mundial. La pensión, una de las banderas de mayor orgullo del Estado de Bienestar poco a poco fue abtada en diferentes países, incluso en los llamados ricos.

El objetivo de que los trabajadores llegaran a una etapa de descanso con bienestar, al final de su carrera laboral en la que contribuyeron a generar riqueza, a veces no pudo cumplirse cabalmente. Pocos alcanzaron el bienestar planeado y en otros, como México, solo algunas generaciones conocieron esa etapa en la que la seguridad social pudo proteger más o menos bien a quienes se desempeñaban en el sector público o en empresas privadas.

Aquella planeación no consideró el aumento en la esperanza de vida de la gente, lo que incrementó abrumadoramente la población en edad de jubilación. Hoy, cuando en México las expectativas de vida son de 76 años para los hombres y de 79 para las mujeres, se produce un lógico desequilibrio entre la base cotizante y quienes ejercen su derecho a la pensión o jubilación.

Recordemos que México, cuando comenzaba a sentar las bases para un fuerte desarrollo económico, a mediados del siglo pasado, entró a un sistema pensionario obligatorio y contributivo. Entonces no se avizoraron los problemas que surgirían y de circunstancias económicas desfavorables para la implementación de beneficios sociales propios de países con fuertes y sólidas economías.

Paradójicamente, al mejorar la salud pública de los mexicanos, la longevidad aumentó al mismo tiempo que el número de jubilados y pensionados, pero a la vez, disminuyó, por diferentes razones y necesidades, la masa laboral que cotiza en los sistemas federales o estatales

Sin miedo a las reformas

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO*

de seguridad social.

Aunque el estado de Zacatecas se montó apenas en 1987 al tren de las pensiones, el envejecimiento demográfico lo alcanzó pronto por una deficiente previsión. Se esperaba que las primeras jubilaciones comenzaran a pagarse en 2017, pero como se reconocieron antigüedades anteriores al surgimiento del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (Issstezac), para 2017 se debieron pagar 3 mil 558. La primera pensión debió pagarse en 2003, cuando en realidad ya se pagaban 869 pensiones y jubilaciones. Desde entonces comenzó la descapitalización.

En el año 2000, se requerían las aportaciones de 18.6 trabajadores para pagar a un pensionado y para 2019 ya solo había 4.8 trabajadores por pensionado. El gran déficit es evidente y crecerá conforme pase el tiempo y se eleve el número de trabajadores con derecho a pensiones y jubilaciones.

Los siguientes datos ilustran con claridad la magnitud del problema: al asumir Alejandro Tello Cristerna la gubernatura del estado, la base de jubilados era de 2 mil 833. Hoy son 4 mil

243, o sea, mil 410 más. Para cuando finalice la actual gubernatura, en 2021, el número habrá ascendido a 5 mil 274 jubilados. De ese tamaño es el reto que ahora enfrenta el Issstezac.

En general, los sistemas pensionarios en todo el mundo enfrentan problemas similares, aun cuando los abordajes son distintos. Sin embargo, como un valor universal deben preservarse las pensiones y jubilaciones, porque es justo que después de una vida laboral productiva, en mayor o menor grado, cada individuo pueda ser remunerado por su empeño para producir riqueza, ya sea en bienes o servicios, para el Estado o para empresas o para sí mismos.

Debe tomarse en cuenta que, al menos en Occidente, la vida casi siempre está enfocada al trabajo remunerado, como forma de existencia. Se estudia un promedio de 18 años para tener alguna carrera técnica o profesional y luego, en el mejor de los casos, se trabaja un mínimo de 30-35 años para lograr una jubilación y después se pasa a retiro, cuando ya se agotaron más o menos dos tercios de vida. Justo es que el último tercio, según las actuales esperanzas de vida, sea para descansar o producir, según los deseos y posibilidades de cada persona.

Por estas razones los sistemas de pensiones y jubilaciones deben reestructurarse, ser reformados con coherencia y actualizados conforme a los nuevos tiempos y modalidades sociales. Todo ha cambiado sustancialmente, varias transformaciones se han dado en todos los ámbitos de la vida humana y en las sociedades. No hay motivos para mantener hoy, a rajatabla, lo que hace más de medio siglo funcionó bien. Las realidades son tan diferentes que los humanos también hemos evolucionado y hoy, por ejemplo, ya tenemos más y mejores expectativas de vida. ■

*Director del Issstezac.

Para nadie es desconocido, la podredumbre en que se encuentra inmerso y caracteriza al poder Judicial en nuestro país, en los ámbitos federal y estatal. No se entiende de otra manera, el elevado índice de inseguridad e impunidad que actualmente vivimos. Por eso, es importante la propuesta de reforma que diseñaron los ministros de la SCJN, entregada por su presidente Arturo Zaldívar al jefe del Ejecutivo Andrés Manuel López Obrador, quien la enviará al Congreso de la Unión para su debido proceso legislativo.

Es necesaria y acertada la propuesta de la reforma: busca fortalecer las facultades del Consejo Judicial, para combatir la corrupción, el nepotismo y acoso; se establece claramente como causa de responsabilidad, el influir en el nombramiento de personas para integrar el poder Judicial; se prevé que queden sin efecto los nombramientos que se lleguen a otorgar, en violación a esta prohibición; busca mejores jueces y establece una escuela judicial, para generar una auténtica carrera judicial; reglamenta un servicio profesional de carrera que garantice que sólo personas honestas, capaces y comprometidas con los derechos, impartan justicia; busca establecer un nuevo perfil de los defensores públicos, para lograr llevar la justicia a los más necesitados que han perdido la esperanza.

Yo en lo particular, veo muy novedoso que el propio presidente de la SCJN, al presentar públicamente la propuesta de reforma al jefe del Ejecutivo AMLO, está reconociendo plenamente, todas las tropelías que ocurren al interior del poder judicial, el que lamentablemente tiene encomendada la función de impartir justicia.

Este reconocimiento público tiene una explicación: el poder Judicial, ha construido una muralla por su despotismo y así, ha encubierto su propia opacidad, su corrupción; el hostigamiento; el nepotismo; la dilación en la administración e imparción de justicia; muchos de sus integrantes, los juzgadores, se prestan a corruptelas onerosas.

Así lo aseguró Julio Scherer consejero jurídico de la Presidencia de la República en el acto de "entrega-recepción" de la propuesta de reforma, al

■ Comentarios Libres

Reformar al Poder Judicial=limpieza de su podredumbre

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

decir: "para el gobierno federal, la consolidación del Estado de derecho, es el gran pendiente que preocupa y ocupa hoy al gobierno de México. No hay entidad federativa a salvo de la ilegalidad, es un dramático acontecer, cada día que proyecta una imagen de corrupción y abandono. El aparato judicial ha sido pervertido por décadas, la institución del MP, ha tenido tarifas, existen jueces que terminan por convertirse en mercaderes, muchos de ellos malamente calificados; dirigen su energía a tareas distintas que no sea el abuso del poder, la mediocridad burocrática y la concesión de inmunidades; el poder Judicial ha sido espejo complaciente de poderosos y no siempre de obstáculos; intereses antidemocráticos, todavía le exigen sepultar escándalos"

No obstante lo novedoso y noble de la reforma, hay un cuestionamiento: ¿por qué no se había visto en México, que el titular del máximo órgano del Poder Judicial de la Federación, presentara una propuesta de reforma, en los términos que ocurrió el día de ayer?

El poder judicial carece de facultad para presentar iniciativas de ley, porque ésta sólo corresponde: al Presidente de la República; a Diputados

y Senadores al Congreso de la Unión; a las Legislaturas locales y de la Ciudad de México y, a los ciudadanos.

Sin embargo, en este caso fueron los ministros de la SCJN, quienes diseñaron la propuesta de reforma, y ellos a través de su presidente Arturo Zaldívar, la hicieron llegar a AMLO, quien a su vez, la presentará al Congreso de la Unión.

¿? Analizando todo ese "procedimiento", quien en realidad diseñó la propuesta de reforma fue el poder judicial, en consecuencia, se presenta una usurpación de funciones de los poderes federales, primero, porque el judicial carece de facultades para presentar iniciativas de ley; segundo, porque su función es impartir justicia en la sociedad. Esto significa, que le compete resolver dentro del marco de la legislación que le ha sido dada por función legislativa, todas las controversias cuya solución judicial le sea solicitada; la función judicial no hace la ley, sino que la aplicará a los casos particulares de conflicto. En cambio la función del poder ejecutivo, desarrolla toda la actividad concreta del gobierno en el sentido de que asume no solo la conducción administrativa del estado, sino la solución de los problemas reales de la sociedad, para la cual, actuando subordinadamente al ordenamiento legal expedido por el legislativo, imparte órdenes e impone su cumplimiento con el respaldo de la fuerza pública, cuyo manejo le compete. La función legislativa, formula y establece las normas obligatorias de la convivencia social.

Tenemos entonces, una usurpación de funciones, porque el poder judicial queda sometido al ejecutivo, lo que constituye un quebranto al principio de la división de poderes. También el legislativo se subordina al ejecutivo desde el momento de que en el acto realizado en la sede de la Corte, el ministro presidente Arturo Zaldívar, detalló la propuesta de reforma a los coordinadores de las ocho bancadas del Senado y a los legisladores que se encargarán de su dictamen. Les dejó claro que busca revolucionar el sistema de jurisprudencia y justicia en México. ■

México Lindo y Podrido...
y Zacatecas otro tanto

Morena: entre el ser y el deber ser

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

Hace apenas una semana, el zacatecano Ramírez Cuellar, ex diputado federal y ex coordinador de la comisión de hacienda de la Cámara de Diputados a nivel federal, visitó su tierra natal con el objetivo – según se dijo – de entrevistarse con las diferentes corrientes – que eso es lo que son – o los diferentes grupos de MORENA en el entorno local, para buscar acuerdos y coincidencias que le permitan, a este movimiento – que no partido político, ¡no aún! – a caminar unidos en la víspera de las elecciones intermedias que se acercan para el próximo año.

No nos olvidemos que recién se dio el Consejo Nacional del Movimiento para la Regeneración Nacional – que ojala pudieran regenerarse ellos mismos para empezar – donde los consejeros ahí reunidos decidieron desconocer a Yeicol Polensky – quien fungía como Presidenta Nacional – Puesto, que tampoco debemos olvidar accedió – en forma de interinato – cuando López Obrador renunció a la presidencia de dicho movimiento – que el mismo formó – para lanzarse como candidato por tercera ocasión a la Presidencia de la República lo que ocasionó que en automático la secretaria general de dicho movimiento accediera al puesto principal, y al que ahora se aferra con uñas y dientes y no quiere soltar porque ya seguramente se volvió adicta al enorme poder que significa dirigir al partido que llevo a AMLO a la presidencia de la república y por el que votaron más de 30 millones de mexicanos.

No nos olvidemos que ella desconoció el Congreso Nacional en el que se eligió como presidente a nuestro paisano, y por lo mismo lo desconoce como presidente, para lo cual ya realizó las impugnaciones conducentes dentro de las instituciones encargadas de vigilar estos actuantes.

El pleito no es reciente, viene de tiempo atrás y tiene que ver con intereses particulares en este caso de la presidenta del Consejo Nacional Bertha Luján quien aspira al puesto, y la propia Yeicol, quien entre otros muchos que buscan subirse al vehículo que les permita subir de nivel como su único interés. Y es que ¿pregunto? Hay otros intereses dentro de MORENA fuera de los personales y de grupo. En alguna medida ¿vuelvo a preguntar? Están interesados, dentro de esta organización, institución, partido o movimiento, en lo que conviene a México, y la respuesta salta a la vista ¡CLARO QUE NO! lo único que les interesa – como a toda la clase política – es ascender los peldaños desplazando al otro – al par – y buscando quitar del camino todos los obstáculos para llegar a la tan anhelada meta, el logro del poder, y con el poder, de los dineros y los recursos que en teoría tendrían que ser para todos la ciudadanía.

Donde hemos oído los reclamos, preguntarian desde abajo, ¡No nos alcanza el presupuesto ni para el pago de la nómina! – es decir de los salarios – sale a decir Arturo Nahle, pero no dice nada de recortar los enormes salarios de jueces y magistrados porque haciéndolo claro que les alcanzaría.

Con la venida de Ramírez Cuellar vemos con claridad la división de aquellos que se ponen del lado de la líder Yeicol como es el Oso Medina – quien no se apareció entre las huérfanas de aplaudidores que fueron a recibir y convivir

con el ex barzonista, y claro José Narro quien se juega todo a una sola carta, la de la lidereza, que reconocámoslo no tiene el perfil de alguien que pueda aportar algo a la política mexicana. Si tubo los logros de la votación sin precedente que se dio en el 2018 no fue gracias a ella sino al carisma de López Obrador, mientras que Ramírez Cuellar tiene desde mi particular perspectiva una mayor capacidad para la encomienda, y de su lado se pusieron los alcaldes de las 3 entidades importantes, y de Gilberto del Real que le dio la bienvenida y claro su compadre Quirino – el chivo –

Pero no nos engañemos frente a esta clara división tanto local como nacional, salen personas a decir que en la Izquierda existe debate interno – palabras de Raymundo Cárdenas – para justificar el circo a dos pistas de MORENA, ¿DEBATE? Se refiere a ¿debate de ideas? Que claramente no existe, o a DEBACLE DE INTERESES que es lo que realmente ocurre en este movimiento que domina el escenario político. Otra de las declaraciones que salieron a los medios al inicio de esta semana eran las del propio Ramírez Cuellar quien decía que MORENA se tendría que convertir en un instrumento de desarrollo político – palabras más palabras menos – y ¿eso? Vaya usted a saber que exactamente quisiera decir, yo al menos no lo entendí por qué MORENA y su gente está haciendo exactamente lo contrario, acabar con una fuerza política cohesionada por el carisma de López Obrador.

Y desde mi personal punto de vista en un país como el nuestro educado por casi un siglo de su historia por el PRI y el PAN, MORENA está claramente conformado – aunque se diga de izquierda – como un movimiento de derecha – conservador dirían en las mañaneras – porque la mayoría de sus integrantes les vale un carajo los intereses de las mayorías, o también de las minorías, de los marginados, de los que menos tienen. En lo único que piensan es en acceder a un puesto – de acuerdo a su nivel determinado – con el lema de “no necesito que me den sino que me pongan donde haya”

AMLO no parece darse cuenta de que está rodeado por gente muy diferente a él mismo – salvo excepciones que confirman la regla – puedo asegurar que la gran mayoría de quienes conforman MORENA son muestra fidedigna de nuestra clase política, que en grupo aparentan apoyar la agenda progresista y la de la justicia social es porque tienen que navegar en la inercia que se decide desde arriba.

Pero el mayor pecado es EL PECADO DE ORIGEN, PECADO DE OMISION del mismo Andrés Manuel que piensa que habita un país con una cultura democrática que le permita desprenderse del movimiento – o partido – que formó, y claro que no es así, el desastre actual de MORENA tendría que demostrárselo, y reconociendo la realidad tendría que intervenir – como no lo hizo cuando dejó al PRD en mano de los chuchos – y definir quién se queda y quien se va, porque claro que le interesa, de otra forma la votación de MORENA caerá aunque gane la mayoría de las gubernaturas en el 2021 seguramente perderá – de seguir las cosas como están – la mayoría que ahora tiene en ambas cámaras, lo que dificultará que estas sigan apoyando sus decisiones e iniciativas. ■

Historia y Poder

Juan Villoro, el orate ilustrado y el racimo interminable

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Que el mundo mexicano esté siempre bajo la permanente angustia de no saber qué sucederá si el crimen sigue aumentando, es cosa de atar a un árbol viejo la esperanza renacida o simplemente vilipendiada.

Juan Villoro Ruiz es de esos escritores universales que México ha dado para que siga girando el relicario de las leyendas que enmudecen en torno a la debacle moral del siglo XXI, un diseño digital interminable donde cada cataclismo tiene su renglón torcido, su causa y su trazo sucio y el Juan tiene un código en la numerología, una suerte en el Tarot, un destino en las cartas gitanas potosinas.

La primera vez que supe de él fue cuando lo vi entrevistado por el escritor Ignacio Betancourt para una televisión universitaria de Sinaloa, ahí contestaba de forma radiante a sus escasos 22 o 23 años y ya como un profesional de la literatura, la oratoria, los temas radiantes y delirantes de la escena nacional y mundial. La segunda vez cuando me enteré que a los 15 años ya era miembro del taller literario del maestro Miguel Donoso Pareja. Me ganó, yo entré a los 17.

La tercera cuando fue invitado especial a la feria del libro de Buenos Aires en 2008, los diarios el Clarín y La Nación hicieron nota de antes, durante y después de su presencia en tal magno evento y yo me dije: este cuate está de atar.

De sus notas periodísticas sobre futBol o sus apariciones en los mundiales como comentarista mi asombro continuaba, de sus libros inalcanzables solo unas líneas avorazantes y de plano cuando supimos de su poema EL PUÑO EN ALTO que versaba sobre la hecatombe del terremoto en la Ciudad de México y otros estados, ahí, sencillamente, dije: este cuate de verdad es un mexicano universal y querendón.

Quien es realmente Juan Villoro Ruiz?, qué clase de mezcla sanguínea y de corajes lleva su torrente? La numerología argentina y las cartas gitanas potosinas lo describen, muy en su interior: independiente para tomar sus decisiones, espíritu precursor, creativo, original, tiene cualidades de mando, se inclina a veces a ser egoísta, algo cerrado, le gusta manejar cuestiones importantes y dejar los detalles a los otros, carece de paciencia, a veces de tacto y diplomacia, cosa que aun deberá aprender.

Su imagen: pulcro, atractivo y encantador, del tipo familiar, maternal, le gusta la comodidad, por eso se le verá a menudo con ropa cómoda y facil de llevar. Compasivo, interesado por el hogar y la familia, con capacidad para crear atmósferas armónicas y afables.

Su misión o destino en la vida: deberá especializarse en el campo de las ciencias o de los misterios de la vida, deberá ser pensador profundo, inventor, profundizar en el sentido oculto de la naturaleza humana, tendrá que aprender a estar solo sin llegar al extremo de la soledad. Tendrá que vivir de realidades y no de superficialidades.

No será muy exitoso en las sociedades, inclusive el matrimonio. Los demás lo busca-

rán como consejero respecto al conocimiento superior que posee. Su gran aspiración, adquirir conocimiento y comprensión, debe ser humanitario y es que este grado de evolución conlleva a la lección más difícil de lograr pues aspirará al bien de todos sin importarle ni siquiera recibir el agradecimiento y debe ser desinteresado e impersonal y no pretender amores ni bienes personales. Villoro debe ser siempre generoso, compasivo, tolerante y sensible.

No cabe aquí ni el egoísmo ni el resentimiento, tiene buena imaginación y debe evitar ser mal humorado, tímido y dudoso y es que es idealista y suele contrariarse cuando los demás no viven según espera que lo hagan, en fin un gran hermano de todos y siente felicidad cuando ayuda a los demás a que los consigán, cuando de corazón aprenda eso, será colmado de bendiciones. Resultaría exitoso como educador, en las artes, músico, orador, curador, maestro, escritor, misionero o bien en lo concerniente al espectáculo.

lo positivo de Juan Villoro Ruiz: autoridad liderazgo, mando, capacidad ejecutiva, pragmatismo,

lo negativo: intolerancia, impaciencia, tensión, intriga, crueldad

Lo destructivo: opresión, venganza, falsedad, vicio, dejadez. Juan jamás confía en la suerte, o en la comodidad del hogar paterno ya que su triunfo lo ha obtenido del trabajo arduo y duro para obtener lo deseado, siendo su clave consigna, la justicia. Es mental, equilibrado y ha ganado un lugar de autoridad porque ha logrado moverse de manera cautelosa y conservadora; el es símbolo del infinito y la balanza y ha sabido armonizar lo material y lo espiritual.

Su método ha sido escalón tras escalón ya que es ejecutivo, pragmático, puede tener gente a su cargo, posee el don de mando; naturalmente padre o maestro ya que su amor se concentra en la familia y en sus seres queridos, puede requerirse que cuide a personas mayores, le gusta la cocina y hacer labores cívicas, con inclinación a la discusión y testarudez pero es coherente, de voz agradable, supo desde morro que con su personalidad atractiva en forma personal y dando la cara, persiguir y encontrar lo que deseaba. Cuidarse de no caer en celos, pereza o ansiedad, ni tampoco exeso en las críticas.

Juan Villoro es orgullo de la banda y es amistoso y sociable. Tiene sus reservas frente al nuevo gobierno nacional porque considera a AMLO un caudillo. Tiene 15 letras el Juanico: tratará de obtener beneficios gracias al esfuerzo de los demás.

En un mundo desalmado de lángras y sabandijas, de crápuas y padrotes de la literatura afamada en los cenáculos, vino el orate y el de los racimos interminables de sabiduría y lugares comunes, la prontitud y la sabia experiencia de ser útiles ahí ha estado, palpitante, marcando su raya. Otra cosa es su año armónico: 4 años difíciles a su entorno, después, todo será papita y lentejuelas. Hombre libra, sabe que su poder está en sus manos fuertes y en su cabello, pero que de 100 de ellos, solo 3 viven felices y casados para siempre. Ojalá el sea uno de esos tres. ■

—Rey: Lo que no entiendo es cómo se fracturó al minuto de juego, se revolcaba como tlaconete con sal que hasta daba miedo. Ni modo, cóbrate la apuesta. ¡Qué mala pata!



El Rey se enoja cuando pierde

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Esta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Duque de Tarabilla trabaja como auténtico godín.

ESCENA V

—Duque de Tarabilla: Y ya sabes, Garrocha, tú nomás le haces al tigre y vamos a mitades.

—Garrocha: Ok man. Bye

Entra el Duque de Tarabilla a la oficina del rey.

—Rey: Que bueno que llegas, estimado Duque. Si mal no recuerdo perdiste una apuesta en el encuentro de ayer. Así que pagad, porque las deudas de juego son deudas de honor.

—Duque de Tarabilla: Ahí sobre el escritorio dejé, desde muy temprano, los 20 ducados que perdí majestad. Yo soy un hombre cabal y no me rajo.

—Rey: Eso demuestra que es usted un caballero de honor, Duque. Y para que se recupere, doblo la apuesta para el día de hoy. Es más, van 100 ducados a que mi equipo, el equipo de todos, "Los Deslumbrantes del Reino", ganarán el campeonato de baloncesto sobre el otro equipillo chafa. Además, se jugará en la magnífica arena que construí para tal efecto.

—Duque de Tarabilla: No se adorne, que usted no lo construyó, ése ya estaba cuando llegamos. Nomás le mandó poner una mano de pintura y arregló la butaca real, donde se sienta con sus gorriones, perdón, invitados de honor.

—Rey: Lo dices de puro ardor, pero nadie como yo para echar a andar la obra pública en el reino. Somos prósperos, como lo prometí.

—Duque de Tarabilla: Pues bueno, si usted lo dice.

—Rey: ¿Yooooo? Es que acaso ¿no has visto los indicadores económicos? Vamos para arriba, pronto seremos una potencia. ¡Ahí te vamos, China!

—Duque de Tarabilla: (¿Pos de cuál fumó el méndigo panzón?) Felicidades, excelencia. ¡Ahhhhh ya caigo! Eso que dice ¿lo leyó en la Revista Gente Fifi?

—Rey: Así es.

Duque de Tarabilla: ¡Ayyyy, jefecito tan menso! Eso lo escribí yo para publicarlo en ese pasquín, ya ve que les damos su lanota para que publiquen lo que les mandamos. La verdad es que caímos tres lugares en desarrollo, pero seguimos estando muy por arriba de algunas aldeas de África. Y eso debe llenarlo de satisfacción.

El rey se pone de todos los colores, balbu-

Generación de empleos /yo



ceando malas palabras.

—Rey: ¡Guardiaaaaaaasssss!

—Duque de Tarabilla: Los mandé a formarse para comprar 1000 boletos para el juego de hoy. Con la reventa alcanzaremos a pagar a los jubilados, que cómo friegan. Además los guardias se disfrazarán de vendedores y con la venta de cerveza y semillas, les pagaremos estos tres primeros meses del año. No queremos que estén en plantones y marchas, asustan al turismo.

—Rey: Buena idea, aunque eso de la reventa se me hace que es pecado. Por lo pronto te me vas a confesar con el Obispo para que te absuelva, nada más no le digas que yo te mandé a comprar esos boletos. ¡Estamos muy fregados! Ya no tenemos nada más que vender o empeñar.

—Duque de Tarabilla: Debería de vender su rancho jefe. De ahí sacamos buena lana.

—Rey: No digas tonterías. Ese pedacito de tierra es lo único que me queda. En estos tiempos de austeridad ¿Qué en doscientas hectáreas de riego? ¡NADA! Soy un pobre más, víctima de esta 4T.

—Duque de Tarabilla: (Méndigo abusivo) Tiene razón, patroncito, nada como tener algo para defenderse ahora que le caiga. Y ya queda menos ¿eh? Así que a ponerse abusado a ver que más cae. Por lo pronto aquí están mis 100 ducados para la apuesta de hoy. Sé que voy a perder, pero ante usted, ¡oh magnánimo encaminador de almas!, sé que mi dinero estará a buen recaudo.

—Rey: Pues prepárate para irnos ya al encuentro.

Al día siguiente el rey y el Duque platican.

—Rey: No entiendo cómo nos ganó ese equipo ciclero. ¿Qué le pasó a La Garrocha?

—Duque de Tarabilla: Una severa lesión jefito. Creo que se fracturó un metacarpo y un metatarso. Así era imposible jugar. Ojalá se recupere el pobre muchacho.

—Rey: Lo que no entiendo es cómo se fracturó al minuto de juego, se revolcaba como tlaconete con sal que hasta daba miedo. Ni modo, cóbrate la apuesta. ¡Qué mala pata!

Salé el Duque de Tarabilla de la oficina del rey.

—Duque de Tarabilla: Toma tus 50 ducados y el contrato para jugar en los "Tlaconetes de Checoslumbria", mi estimado Garrocha. Gracias por el show y no te preocupes, ya tengo unas radiografías patito para tu defensa. Nos la pedan. Es bueno hacer negocios contigo. ¿Cómo sufro chingao!

¡EN EL BALONCESTO:
MACHETAZO A CABALLO
DE ESPADAS!



Puro Veneno

A CADA QUIEN

Viboras del rancho aseguran que las autoridades estatales ya deberían tener un doctorado honoris causa de la UAZ en falta de coordinación, luego de que un nuevo caso, otra vez del sistema penitenciario, prácticamente saliera de control y circularan distintas versiones de los hechos en medios nacionales. Una vez más, Zacatecas en primeras planas por desgracias locales.

Ahora, el escándalo de violación de una mujer en la cárcel de Calera sirvió para reiterar, además de la crisis (que no es, insisten), que a María de la Luz Domínguez, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, fácil se va por la libre. Mientras tanto, Arturo Nahle, presidente del Tribunal Superior de Justicia, ya dejó en claro, a temprana hora, que él no se va a tragar las que salgan mal del gobierno del estado.

INCONGRUENCIAS

Otra que provocó escozor, sobre todo entre sus camaradas feministas, fue la secretaria de las Mujeres, Adriana Rivero, a quien no se le había visto recientemente. ¡Qué milagro! Bien contradictoria dicen los venenosos que se escuchó cuando la funcionaria salió a pedir que, por favor, medios, ciudadanía e instituciones (?) respetaran la integridad y la seguridad de la víctima. Todo, aunque precisamente fue el estado el primero en no respetarle sus derechos a la mujer interna. Le llaman: "predicar con el ejemplo". Mientras tanto, el secretario de Gobierno, Jehú Salas, insistió en que el culpable tiene nombre y apellido, sólo está prófugo, y el de Seguridad, Ismael Camberos, carga con los problemas, pero apenas atiende uno cuando ya le sacaron otro. Al parecer, tampoco éste será el año de la actual administración estatal.

Y COINCIDIR

Pero las desgracias nunca llegan solas. Donde parece funcionar la estrategia en que los resbalones del gobierno coincidan con la revelación de estadísticas o estudios sobre cómo andan las cosas por acá. Y tocó el turno al Índice del Estado de Derecho 2019-2020, que hace apenas un año fuera presumido, en tanto que esta vez no llegó en buenos tiempos. Si bien Zacatecas sigue entre los primeros tres con mayor calificación, es porque el resto está peor y ninguno cumple lo que debería. Al estado le pesan las estadísticas de inseguridad, principalmente. Además, el corruptómetro midió que el más cuestionable es el Poder Legislativo, en primer lugar, en eso sí ganan los diputados locales. Le siguen el Ejecutivo, luego las autoridades de seguridad y, como el de mayor ausencia del problema: el Poder Judicial. Otra para Nahle.

TIEMPOS COMPLICADOS

Del Sindicato de Personal Académico de la Universidad (SPAUZ), de Pedro Martínez, ya no se sabe si da pena o coraje. La asamblea de este jueves tuvo una gran convocatoria de ¡menos de 100 docentes!, quienes, eso sí, rechazaron las propuestas del rector Antonio Guzmán. Por lo pronto, parece que ya les cayó el 20 de con la 4T no caen bien los sombrerazos y van por la prórroga en el estallamiento a huelga, para que haya margen de maniobra en las negociaciones con el ISSSTE. Mientras, hoy toca la asamblea extraordinaria del Sindicato de Personal Administrativo (STUAZ), en la que también valorarán la respuesta de la Rectoría a sus peticiones y decidirán si huelga o no. Sin embargo, con los de Rafael Rodríguez, ahora representado por Carmen Saucedo, las cosas están bien planchadas.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



COMBATIENTES DE LA CONAFOR, MOJADOS. En la Comisión Nacional Forestal, los combatientes de los incendios forestales andan de pólvora mojada porque, prácticamente, ya desmantelaron el área que se encarga de extinguir el fuego en los campos y sierras. Ya no tienen camionetas y equipo, tienen equipos de trabajo muy corrientes, no hay programa de brigadas municipales y todo por falta de gestión del encargado de la oficina. Lo que más les preocupa a ellos que le saben bien a esto de la sofocada, es que con la sequía que hubo en 2019, ven un panorama peor que el del año anterior. Un sólo ejemplo para dimensionar la gravedad de que los tengan no sólo en completo abandono, sino que hasta maniatados estén, es que en Valparaíso, donde está el bosque más importante de la entidad, sólo hay una camioneta con la que se podrá combatir cualquier incendio que se registre en la zona, donde hay cerca de 400 mil hectáreas de sierra y, aunque es un tema del que ya está enterado el sindicato de trabajadores, no es realmente algo que tengan que resolver ellos, sino el Gobierno Federal. Dios nos libre de que se desate el fuego... no queremos una Amazonia zacatecana...

CÓNCLAVE PRIÍSTA. Los líderes tricolores de Guadalupe, **ENRIQUE FLORES, ROBERTO LUEVANO, OSVALDO TISCAREÑO, GERARDO CASANOVA** y **ARACELI GUERRERO**, fueron convocados por el líder municipal **HERMANN HERNÁNDEZ**, para ver qué armas portan para el 2021. La militancia los midió y sopesó porque muchos de ellos siguen empeñados en presentarse como candidatos del Revolucionario Institucional para la elección siguiente. Habrá que ver qué dice el dedo de **TELLO** y de **GUSTAVO URIBE**, el líder de los priístas en el estado, para ungirlos y presentarlos como la opción contra Morena, el PT y el Verde que, seguramente, encabezará el alcalde **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, apoyado por **DAVID MONREAL**.

LOS POSIBLES PRÓXIMOS. Entre los priístas ya están armando la quiniela para quienes puedan convertirse en candidatos a diputados federales para la elección del año entrante. Por Fresnillo se escucha fuerte a **NORMA CASTORENA**; por el segundo distrito de Jerez, a **LUIS ESPARZA**. Por Zacatecas, el tres veces diputado **CHEMA GONZÁLEZ**, y en Guadalupe, **FUENSANTA GUERRERO** puede dar la sorpresa. De Morena, se habla de **SAÚL MONREAL** en Fresnillo; **LINDY BUGARÍN** por el Verde en Jerez; repetiría **ALFREDO FEMAT** del PT en Zacatecas, y **VERÓNICA DÍAZ** en Guadalupe. Así que... ¡Hagan sus apuestas señores!

INFLUYENTE CAUSA MOVILIZACIÓN POLICIACA. El miércoles, una patrulla de la Policía Investigadora circuló a toda velocidad, con sirena abierta, por el bulevar y se metieron, cual rápidos y furiosos a un restaurante donde ofrecen costillitas. Ahí, ya estaban policías estatales y, con esa actitud, uno pensaría que ya cometieron un asalto y se lanzaban en la persecución del o los presuntos responsables, pero no, fíjese usted que no. Resulta que en el lugar estaba un influyente funcionario del Gobierno Diferente que fue increpado por los miembros de una familia que también degustaban ahí de la comida, pero al verlo, le fueron a recordar algunas frescas frases y éste, pa' pronto pidió auxilio a los policías que, también pidieron apoyo a los de Investigación pa' que se calmaran las cosas. De pilón, este jueves, el relajo vial que decenas de automovilistas padecieron casi al anochecer, ahí cerca de McDonald's, fue porque los investigadores recreaban un delito y bloquearon el acceso con sus patrullas. Así ellos...

BAILE DEL AMOR Y LA AMISTAD. El sonado baile del amor y la amistad que organizó el Voluntariado del DIF, una vez más salió adelante gracias a que les echaron a fuerzas los boletos a los funcionarios del gobierno estatal. Muchos se quejan porque sí tienen ganas de cenar y de bailar, ya que los obligan a ir pues, pero lo malo es que no puede empezar el guateque pronto, ni siquiera cenar, porque tienen que esperar a que la pareja "presidencial" llegue a *conbeber* con los invitados... que se esperen tantito porque ahí viene el encaje con los donativos de la Cruz Roja...



POLITIQUERÍA



Tello: -¿Y el águila?
Maldonado: -¿Cuál águila?

Estado32
.com.mx